



MEUSE

La Plume Verte

La lettre d'information du CPIE de Meuse

Automne 2018

LE CPIE DE MEUSE SE MET EN ROUTE VERS 2019

Après une saison plutôt réussie et des évolutions dans la gouvernance et l'organisation, le Conseil d'Administration et l'équipe permanente s'organisent pour opérer de nouvelles transitions.

Jean-Louis Dumont a porté la présidence du CPIE pendant de nombreuses années, avec à ses côtés André Marchand (Vice-Président, référent de la commission territoires et Trésorier), et Florian Husson (Vice-Président et administrateur référent de la commission éducation). Alors qu'ils ont fait le choix de quitter leurs fonctions, nous tenons à les remercier très sincèrement de leurs engagements et de leur militantisme qui ont guidé au fil des années le développement de notre association, dans un contexte parfois très contraint, sous la direction d'Olivier Aimont.

Olivier quittera prochainement ses fonctions au CPIE, et nous nous devons de saluer son investissement de plus de 20 années. En 1998, il prenait les rennes d'une association locale dont la mission principale était l'éducation à l'environnement, il a su convaincre, négocier, développer, et accompagner le conseil d'administration et ses collaborateurs pour conduire le CPIE dans les champs de la médiation territoriale, de projets engageants nos partenaires sur les territoires et dans la vie de notre réseau.

Le CPIE de Meuse est une belle composition de femmes et d'hommes dont les valeurs vivent au quotidien pour la préservation de l'environnement et pour le développement durable des territoires. Nous parions donc, avec la nouvelle équipe qui compose aujourd'hui le bureau présidé par Fabrice Lecerf et les permanents plus que jamais engagés dans les chantiers de l'urgence environnementale au quotidien que nous continuerons à composer et à entreprendre dans le souci de l'intérêt général avec nos bénévoles, nos partenaires et grâce à de nouvelles alliances.

Notre équipe permanente (20 salariés) se stabilise aujourd'hui et porte des compétences d'une riche diversité et d'une grande complémentarité. A titre d'exemples, pour ce premier numéro de la nouvelle Plume Verte, les articles portent aussi bien sur la mission Education à l'Environnement que sur les actions de l'Observatoire Local de la Biodiversité. La première est coordonnée par Anne-Lise Gruzelle et placée sous la responsabilité pédagogique de Mélodie Delplace. Les éducateurs à l'environnement (Pauline Adnet, Céline Fourreaux et Emmanuel Gerber) apportent leurs expertises respectives pour approfondir les sujets et développer les actions et les outils adaptés aux différents

publics. La commission Education à l'Environnement et au Développement Durable ouvre cet automne le chantier du projet éducatif. Nos adhérents et bénévoles sont d'ailleurs conviés à formaliser ce qui guide au quotidien notre action éducative !

Nous vous proposerons, à chaque numéro, de découvrir les missions, permanents et projets. Rendez-vous donc au prochain numéro pour continuer à suivre nos actions.

Alexandra PINATON
Directrice Opérationnelle

LE CHANTIER DE JEUNES AU CPIE !



Durant 2 semaines, du 20 au 31 août, le CPIE de Meuse, en partenariat avec le Parc naturel régional de Lorraine, a organisé un chantier international. Des bénévoles du monde entier (Japon, Ukraine, Italie, Roumanie, Allemagne et France) se sont retrouvés à Bonzée avec pour missions la création, la restauration et l'aménagement de milieux naturels. Ainsi, des mares en faveur du Sonneur à ventre jaune ont été creusées, une pelouse calcaire a été entretenue et réouverte, et la végétation d'un étang a été éclaircie.

En alternance avec ces journées de chantier, des journées de loisirs ont été proposées aux jeunes bénévoles. Ils ont donc pu faire de l'accrobranche à Madine, passer une journée au fil de l'eau sur des canoës entre Charny-sur-Meuse et Samogneux ou découvrir Verdun, ses champs de bataille et ses monuments historiques.

Partage, échanges culturels et convivialité ont été au programme de ces deux semaines de chantier.

Pauline ADNET
Éducatrice à l'environnement

ACCUEIL DE LOISIRS DE (ET ÉTÉ

Durant l'été, environ 70 enfants ont franchi les portes du CPIE de Meuse pour participer aux activités mises en place par l'équipe d'animation : plusieurs accueils de loisirs et mini-camps ont ainsi été proposés cet été aux enfants du territoire dès l'âge de 6 ans.

Une première session a été consacrée à la découverte de l'univers des indiens d'Amérique: les enfants ont réalisé tout au long de la semaine des activités manuelles et se sont initiés aux arts créatifs. Ils ont pu ainsi construire des flèches, dresser et peindre des totems, découvrir leur animal esprit et le sculpter dans l'argile, ou encore fabriquer des attrape-rêves... La semaine a été rythmée également par des sorties en forêt ou en bord d'étangs, où les enfants ont pu s'adonner à des activités de nature et de plein air comme la construction de cabanes, la pêche aux petites bêtes de l'eau, la chasse aux papillons. Pour clôturer la semaine, une nuit sous tente a été proposée le jeudi soir avec un barbecue et une veillée auprès du tipi: une belle première expérience de bivouac pour certains !



Le CPIE de MEUSE propose à partir de septembre, tous les mercredis après-midi (sauf pendant les vacances scolaires), un club nature pour les enfants de 6 à 12 ans. Si vous souhaitez plus d'informations, contactez l'équipe d'éducation au 03.29.87.36.65 ou par mail education@cpie-meuse.fr

Joffrey EVER
Educateur à l'environnement

ACCUEIL DE LOISIRS PENDANT LES VACANCES D'ÉTÉ DU 22 AU 26 OCTOBRE : SORCIERS, SORCIÈRES ET COMPAGNIES.

Abracadabra... L'automne est là et à cette occasion, sorciers, sorcières, loups-garous et autres créatures magiques viendront habiter le CPIE du 22 au 26 octobre.

Vos p'tits monstres de 6 à 12 ans pourront venir apprendre à connaître ces étranges êtres qui hantent les contes et légendes.

Au programme sur cette semaine, préparation de potions et autres cuisines étranges, fabrication de baguettes magiques et accessoires de sorcellerie, recherche de créatures mythiques dans les bois de Bonzée, et plein d'autres activités mystérieuses. Et comme la magie de la vie en collectivité opère surtout la nuit, une veillée au CPIE sera organisée le jeudi 25 jusqu'à 22h. Pour les p'tits monstres qui voudront dormir

sur place, des lits seront disponibles dans l'hébergement du CPIE.

6-12 ans, 85 €/sem ; 80 € selon le quotient familial ; 9h - 17h (Possibilité d'accueil à partir de 8h30 - repas de midi et goûter compris)

Emmanuel GERBER
Educateur à l'environnement



LE MOMENT TANT ATTENDU !

Après 5 jours de suivis de fauche sur Stenay, des litres d'eau avalés et quelques coups de soleil, les Râles sont désormais tranquilles!

Le principe est le suivant : une équipe se poste aux quatre coins de la parcelle en cours de fauche afin de repérer la présence d'oiseaux prairiaux, et plus précisément du Râle des Genêts. Une fois l'oiseau repéré, l'objectif est de le faire sortir de la parcelle afin d'éviter qu'il ne passe sous la

faucheuse. En parallèle, cela nous permet d'estimer la taille de la population et le succès de reproduction de l'espèce sur ce site majeur lorrain.

Durant ces 4 jours de suivis de fauche, ce sont :

- 15 bénévoles qui se sont relayés chaque jour ;
- plus de 120 ha de prairie suivis ;
- et...au moins 45 râles observés et sauvés dont de nombreux jeunes !

Merci beaucoup à tous pour votre participation et votre investissement!

Arnaud LESTAGE
Responsable de projet Biodiversité

UNE BELLE RENCONTRE AU (CPIE DE MEUSE !

J'ai 23 ans, je suis en Master Biodiversité Ecologie Evolution à l'Université de Lille et j'effectue un stage de fin de Master de 6 mois portant sur la réalisation d'un inventaire libellules sur le secteur de Stenay. C'est grâce au CPIE de Meuse que j'ai pu faire mes débuts en tant qu'illustratrice naturaliste. Les collègues m'ont permis de me faire connaître et de développer différentes techniques d'illustrations, mais le tout réalisé numériquement sur Photoshop ! En effet, je dessine depuis

longtemps sur l'ordinateur grâce à ma tablette graphique, et à présent mes dessins peuvent enfin être valorisés !

L'adresse de mon site : <https://zoeblanchet7.wixsite.com/zoeblanchet>



Zoé BLANCHET
Stagiaire Master Biodiversité Ecologie Evolution

UN INVENTAIRE DE LIBELLULES EN CANOË !



C'est dans le cadre d'un inventaire libellules sur toute la Zone Natura 2000 du secteur de Stenay que s'est déroulée ce Week-end du 30 juin – 1er juillet une session canoë à grande échelle. L'objectif d'un tel événement était de récolter à la main les exuvies (= dépouilles larvaires) de libellules tout le long de la berge sur le fleuve Meuse. Le canoë se prête parfaitement à l'exercice, de quoi profiter en plus du grand soleil et de s'immerger en pleine nature !

En effet, les exuvies peuvent attester de la présence de telle ou telle espèce de libellule sur la zone. A l'issue de ces deux journées, ce sont exactement 1248 exuvies de libellules qui ont été récoltées ! La très grande majorité (1234) provient de l'espèce Gomphe à pinces, ou de son doux nom latin *Onychogomphus forcipatus*. Les autres proviennent d'autres espèces beaucoup plus discrètes comme le Gomphe vulgaire (*Gomphus vulgatissimus*), la Grande Aesche (*Aeshna grandis*), l'Anax empereur (*Anax imperator*) ou la Cordulie métallique (*Somatochlora metallica*).

Zoé BLANCHET
Stagiaire Master Biodiversité Ecologie Evolution

THOMAS : UNE NOUVELLE TÊTE AU CPIE !



Je suis actuellement en contrat aidé pour une durée d'un an. J'ai été embauché dans le but d'alléger la charge de travail du pôle biodiversité du CPIE. Mes différentes missions sont les suivantes :

- Des inventaires Pie-grièche écorcheur, effectués par transects pédestres sur le secteur de Bonzée et ses alentours.
- Une étude complémentaire à propos de la Cigogne noire pour le projet éolien de Clermont –en-Argonne.
- Des suivis de mortalité-éolien, ce qui consiste à réaliser des transects au pied d'éoliennes à la recherche de potentiels oiseaux ou chiroptères morts.

- Ainsi que toutes les autres petites tâches permettant à l'équipe d'avancer.

Thomas SCHILLINGER
Animateur naturaliste

GÈME ÉDITION DE L'OPÉRATION NATIONALE : "BIENVENUE DANS MON JARDIN AU NATUREL"

Ce dimanche 17 juin après-midi, dans le cadre de la manifestation «Bienvenue dans mon jardin au naturel», 9 jardins étaient ouverts au public en Meuse avec une météo plutôt mitigée. Au total, 600 visiteurs ont profité de cet après-midi de sensibilisation aux pratiques naturelles, ce qui a permis à nos jardiniers meusiens de démontrer, preuves à l'appui, que la culture au naturel est à la portée de tous. Merci à nos jardiniers pour cet investissement personnel !

Cette journée est organisée depuis 5 ans à l'initiative du CPIE de Meuse, en partenariat avec l'écomusée



d'Hannonville-sous-les-Côtes et Meuse Nature Environnement, et grâce au pilotage national de l'UNCPIE (union nationale des CPIE).

Si vous souhaitez ouvrir votre jardin, contactez Anne – Lise GRUZELLE au CPIE de Meuse au 03.29.87.36.65.

Catherine HUSSON
Chargée de communication

UNE SOIRÉE (HAUVES-SOURIS TRÈS INSTRUCTIVE

J'ai participé avec 2 de mes petits-enfants (de 11 et 8 ans) à la soirée chauves-souris du vendredi 24 août au CPIE. A 20h il faisait encore bien jour, donc une prise de contact, en salle, avec un diaporama sur ces chères bestioles et surtout sur les légendes qui les entourent. Emmanuel a répondu aux multiples questions, souvent très pertinentes, posées notamment par les enfants.

A 21h la nuit tombant, nous sommes sortis dans le village armés de torche électrique et de « bat-box ». Cet appareil génial permet d'intercepter les ultrasons que les chauves-souris émettent et qui reviennent en écho à leurs oreilles (principe d'écholocation indispensable à leur nutrition) renvoyés par tout objet et surtout par leurs proies. Mais cet appareil est capable de « traduire » ces « ultrasons » que nos oreilles humaines ne pourraient pas saisir en un signal audible. Cela rend une sorte de cliquetis que nous avons



très souvent entendu avant même d'apercevoir les chauves-souris, dans le faisceau des torches ou sous les lampadaires de la rue. Et les sons rendus varient selon les espèces rencontrées.

Ce soir-là, nous nous sommes contentés de les entrevoir, (elles vont si vite) et de les « entendre » et ce fut pour beaucoup, une très belle découverte !

Marie Bonhert
Administratrice du CPIE



SORTIES GRAND PUBLIC

Notre calendrier Grand Public « fin 2018 » est en ligne sur notre site internet. Vous pouvez dès maintenant vous inscrire à nos sorties (rubrique agenda-inscriptions aux sorties du CPIE) et vous pouvez aussi retrouver notre calendrier nature en version papier : nous les avons distribués dans les commerces de notre territoire et dans les offices du tourisme. Bonne découverte !

A ce sujet, nous recherchons des bénévoles pour distribuer nos flyers : si vous êtes intéressés pour nous aider en communication, n'hésitez pas à nous envoyer un mail (catherine.husson@cpie-meuse.fr)

Nous sommes aussi en train de réfléchir au calendrier de sorties pour l'année 2019 et nous aimerions, afin de mieux répondre à vos attentes, prendre en compte vos envies : n'hésitez pas à nous proposer des idées de thèmes et de sorties et nous verrons s'il est possible d'y répondre dès cette année (notre dernière réunion de calage est prévue début octobre) !

Catherine HUSSON
Chargée de communication

LA BOÎTE À LIRE

Depuis cet été, le CPIE de Meuse a souhaité mettre en place une boîte à lire à l'entrée de nos locaux 14, rue chaude à Bonzée. Le principe est simple, chacun peut y déposer ou y retirer un ou plusieurs livres (romans, bandes dessinées, nouvelles...) : la boîte à lire est accessible à tous, la seule condition étant que les livres doivent être en suffisamment bon état pour être lus . Merci et bonnes trouvailles !



DES NOUVELLES DU SITE INTERNET : WWW.CPIE-MEUSE.FR

Nous avons souhaité insérer une rubrique avec nos fichiers à télécharger pour les organisateurs de séjours en groupe. Vous trouverez sur le site internet du CPIE (www.cpie-meuse.fr), dans notre rubrique éducation - les animations scolaires - Documentation à télécharger : le livret d'accueil, le règlement intérieur, le trousseau, et nos fiches d'agrément.

Au plaisir de vous rencontrer dans nos locaux !

nous contacter pour en savoir plus



MEUSE

CPIE de Meuse

14 rue Chaude 55160 Bonzée

03.29.87.36.65 - cpie.meuse.educ@wanadoo.fr

Plus d'informations sur notre site internet : www.cpie-meuse.fr